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На снимках; участники торжественного собра
ния в кабинете общественных наук (вверху). Рек
тор института, профессор К. Г1. Селезнев вручает 
памятный подарок выпускнице 1976 года Катали
не Ковач (ВНР). Нижний снимок — перед Го
сударственной комиссией днпломант Тупихер Кал
ман (ВНР). 

Фото Ю. Андреева 

Среди выпусннинов 1976 года — 87 иностранных граж
дан из 20 стран. 

Подавляющее большинство из тех студентов-иностранцев, 
которые поступили в институт в сентиЗрв 1970 года, успеш
но справились с программой обучения, преодолели трудно
сти, встретившиеся на их пути к высокому званию инже
нера-политехника. 

Наградой за упорный труд стал для каждого из них 
диплом магистра, выданный институтом. 14 дипломов с от
личием, отличные и хорошие оцеини почти за все диплом
ные проенты, 5 рекомендаций дпя поступления в аспиран
туру — все это само по себе говорит о достаточно высоном 
уровне подготовки спецналистов зарубежных стран в нашем 
институте. 

И вот, прозвучали их слова. Это были слова искренней 
благодарности профессорам, педагогам, кураторам и всему 
преподавательскому составу ЛПИ ин, М. И. Калинина. Вот 
что сказал на зтом торжественном собрании бывший сту
дент, а ныне аспирант зпентромеханичесного факультета, 
приехавший учиться в Советский Союз от одной из афри
канских стран К. К. Кудело: 

— Сегодня в нашей жизни большой день — итог долго
го труда — получение дипломов, — сказал аспирант К. К. 
Кудело.—Зтот день результат трудного и сложного пути, 
пройденного каждым из нас. 

Мы приехали со всех концов земли: Европы, Азии, Афри 

ни. Латинской Америки, Каждый иэ нас стремился к знани
ям, всем тан же хотелось учиться в Советском Союзе, о ко
тором мы много слышали. 

Наши страны, в основном получили независимость 1 0 — 1 5 
лет назад. И только в зти годы стали появляться национальные 
кадры, большинство из ноторых получили образование в СССР. 
Зто большая помощь, которую принес нам Советсний С^юз. 
В настоящее время всему миру ясно, что Советский Союз 
оназывает бескорыстную дружественную ппддержну странам, 
борющимся за национальную независимость и прогресс. 
Зто в первую очередь Куба, Вьетнам^ Ангола. 

В настоящее время люди, которые получили образование 
в СССР, в своих странах занимают ответственные посты и 
являются идеологическими борцами эа свободу, независимость 
и технический прогресс. Ясно, тот, кто познакомился с 
жизнью советского общества, потом он не сможет пройти 
мимо саботажа, бюрократизма и несправедливости в своих 
странах. 

С каждым годом растет самосознание людей, развиваю
щихся стран. Вот почему политина капиталистических стран 
терпит провал на наших континентах. 

Дорогие товарищи! Оставляя стены института, мы сохра
ним самые хорошие воспоминания и чувства и выра
жаем глубокую благодарность ректору ЛПИ, всетл преподава
телям и всем сотрудникам деканатов нашего родного поли
техника. 

Лекционная деятельность мо-
5кет быть успешной только при 
условии, если лекторам оказыва
ется деловая методическая по
мощь. Йдной из форм оказания 
методической помопп) лекторам и 
контроля за их раОото!! является 
прослушивание и рецензирование 
читаемых лекций. 

Для организации общества 
«Знание» института, насчитываю
щей в своих рядах более 700 
человек, с объемом лекционной 
пропаганды более трех тысяч лек
ций в год это направление рабо
ты становится одним из глав1гых. 

Еак правило, наши лекторы, в 
числе которых более 70 процен
тов докторов и кандидатов наук, 
обладают большим опытом лекци-

:̂ онной пропаганды, хорошо владе
ют методикой устного выступле
ния. Отлично зарекомендовали се
бя в течение многих лет профес
сора Н. X. Дьяченко, С. А. Фрид
рихов, Й. Б. Челпанов, А. И. Важ
нов, В. Г. Подпоркин, В. И. Ост
роумов, К. М. Великанов, Н. В. 
Зарубаев; доценты Л. И. Брод
ский, А. Г. Шевелев. И. Г. Ко
ленко, Л. А. Васильев. К. Н. Ка
пустина, С. С. Рожевская, Л. К. 
Черновец, К. В. Шубников, А. П. 
Кукушкин, К. К. Мертенс, В. Н. 

РАВНЕНИЕ НА ЛУЧШИХ 
Рыбчип и мпогие другие. 

Правление общества «Знанпе» 
получает немало благодарственных 
отзывов с предприятий и учреж
дений города о лекциях ученых-
политехников. Высокую- оценку 
получили выступления общество
ведов А. В. Чеботаревой, И. Д. 
Мордасова, Л. А. Васильева, Г. К. 
Кагарлицкого, В. П. Карасева. 
Л. П. Тимофеева, А. Д. Павловой. 
С. В. Кирхоглани. С. А. Веркее-
вой. М. Н. Гановой, А. Ф. Шаф
хид, М. Ф. Аксеновой, В. М. Иг
натьева и других, участвовавших 
в коллективных выходах в апре
ле — мае с. г. на объединения 
«Металлическ1п"1 завод» и имеп;! 
Свердлова по пропаганде материа
лов ХХУ съезда КПСС. 

Не отстают от своих старших 
товарищей и студенты — члены 
лекторской группы института. Их 
выступления по материалам ХХУ 
съезда КПСС в школах, ПТУ и 
других учреждениях района вы
зывают живой интерес у слуша
телей. Неизменным успехом поль
зуются лекции, док.тады, беседы 

0. М. СМИРНОВ, 
ответственный секретарь 

организации общества 
«Знание» института 

студентов-лекторов Олега Яковле
ва, Татьяны Шама, Юрия Кондра
шина (ЭнМФ); Натальи Белико
вой, Александра Гоэр, Юрпя Алек
сеева (ЭлЫФ); Юрия Архипева, 
Владимира Крицкого (ММФ), Юрия 
Кошкарева (ФМехФ); Александра 
Иванова (РФФ); Андрея Семенова 
(ФМФ) и другпе. 

Вместе с тем в адрес отдель
ных наших лекторов высказыва
ются пожелания теснее увязы
вать материал лекции с практи
ческими задачами предприятия, 
цеха, коллектива, лучше учиты
вать состав аудиторин. полнее на
сыщать выступления живыми при
мерами и фактами из нашей со
ветской действительности, актив
нее применять технические сред
ства пропаганды и наглядные по
собия и т. д. 

При Правлении общества «Зна
ние» ЛПИ в июне 1975 года СОЙ-

даиа группа рецензентов под 
председательством про11)ессо1)л 
П. А. Павлова. В ее состав вошли 
представители всех факультет
ских -организаций и некоторые 
кафедр. Дважды ~ в 1975 — 
1976 гг. — с членами созданной 
группы проводились занятия по 
методике рецензирования читае
мых ЛСКЦИ11. Прошло около года 
со дня создания группы рецен
зентов и можно подвести некото
рые итоги ее работы. •• 

Всего за указанное время про-
рецензнровано (с представлением 
в Правление письменных рецен
зий) 33 лекции членов общества 
(^Знание» пнетптута. Результа
тивнее эта работа ведется в ор
ганизациях радиофизического фа
культета, кафедр общественных 
паук, электромеханического, меха
ники - машиностроительного и 
физико-механического факульте
тов. Наиболее активными рецен
зентами проявили себя профессо
ра С. А. Фридрихов, С. П. Кой
ков, доделты Ю. И. Серебренни
ков, К. Я. Матенков, И. П. Бер-

нацкпй, Э. М. Шмаков, прорецен
зировавшие за это время от двух 
до трех лекций. 

Возможно, у некоторых понятие 
«рсцензпроваипе» ат^социируется 
с чисто контрольной мерой. Это 
далеко не так. Ибо рецензент — 
прежде всего методист, а мастер
ство приходит к лектору через 
развитие его сильных сторон. Су
меть на11ти достоинства высту
павшего и подсказать способы их 
развития, т. е. помочь лектору в 
выработке пропагандистского «по
черка» — первостепепнал задача 
рецензента. 

В составе организации общест
ва «Знанпе» ЛПИ немало моло
дых, начинающих лекторов пз 
числа студентов, аспираптов, ас-
систе|1тов. Онп прежде всего нуж
даются в постоянной методичес
кой помощи. период1И1Сском про
слушивании, рецензировании. Да 
и опытному лектору пе помешает 
квалифигифованный анализ вновь 
подготовлспной и прочитанной 
лекцпп в целях дальнейшего со
вершенствования лекторского ма
стерства. Проводимое в текущей 
году аттестование лекторов-меж
дународников также преследует 
цель повысить качество лекци
онной пропаханды. 



ПОЛИТЕХНИК 

НАС ПОРОДНИЛ СОРОК ПЕРВЫЙ... 
Взгляните на фотографию, 

помещенную на этой страни
це. Что объединяет изображен
ных на ней людей? Профессия. 
Они—гидротехники, инжене
ры. Их усилиями, мастерст
вом и знаниями воздвигнуты 
ирупйейшие сооружения, кото
рыми гордится страна. Но не 
только труд роднит этих людей. 
Они закончили наш институт 
в грозный 1941 год, а ато 
значит, что многие из выпусн
нинов того года прошли пер
вую проверку на прочность не 
на стройках плотин, не при 
создании каналов. Гораздо бо
лее суровая и непривычная 
Для строителя профессия вои
на должна была быть освоена 
вчерашними студентами. 

Как сложилась судьба вы
пуска? Какими делами отме
чен жизненный путь гидротех
ников образца 41 года? 

Об этом рассказывают онн 
сами. 

СПУСТЯ 
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ЛЕТ 
Выпускники гидротехнического 

факультета ЛПИ, .такончпвшие обу
чение в июне грозного 1941 года, 
вновь проводят традиционную дру
жескую встречу друг с другом и 
со своими учителями. 

Первая та1;ая встреча состоя
лась в 1961 году и .адтем повто
рялась через калчдые пять-'лет. Та
ким образом встреча «35 лет спу
стя» будет по счету четвертой. 

Примечательной особенностью 
всех этих встреч яв.тяется одно
временное проведепие научно-тех-
ническпх конференций, дополняе
мых экскурсиями в лабораторию 
пиротехнического факультета в 
ВНИИГ им. Б. Е. Веденеева. 

Встречаясь, мы всегда возлага
ем цветы к памятнику погибшими 
Отечественную войну политехни
кам, среди которых немало выпу
скников ГТФ, в том числе и на

ших однокурсников. Мы свято чтим 
па.чять о своих товарищах.. 

Выступагопще с докладами на 
конференциях одновременно крат
ко освещают основные этапы свое
го жизненного пути после оконча
ния института и результаты дея
тельности на военных и трудо
вых -фронтах. 

Что я могу сказать о своих то-
Бйрищах, бывших однокурсниках? 

В числе наиболее активных уча
стников научно-технических кон
ференций и авторов статей стеду
ет отметить Г. Г. Гангардта. А. Г. 
Ж-аркова, Л. И. Гуревича, П. Ф. Ку
черявенко, П. Д. Лобанова, В. И, 
Медейко, А. С. Покровского, В. Н. 
Поспелова. X. Ш. Мустафнна 
М.- Ф. Ск.таднева, С. Э. Шулькиыа 
и других. 

'В оргкомптете по провелепиго 
вс'греч большую часть забот взяла 
Л." Г. Акулова. 

Я лселаю всем участникам 
встречи «35 лег спустя» доброго 
здоровья, хорошего настроения и 
новых дальнейших трудовых ус
пехов. 

Г. НАРЕВ, 
к. т. н., доцент, пенсионер 

Профессия созидания 
Когда начинаешь восстанавли

вать в памяти все события, про
шедшие в моей жизни за 35 лет 
с момента окончания института, 
вновь и вновь проникаешься чув
ством глубокой благодарности к 
своим родным институту и гидро
техническому факультету, н про
фессорско-преподавательскому со
ставу, н своим друзьям-однокаш
никам. Где бы я ни был в эти 
г-оды, на многочисленных строй
нах и объектах внутри страны 
или зарубежных командировках, 
я всегда горд тем, что я воспи
танник Ленинградского политех
нического института и его гид
рофана. 

Необычная судьба нашего вы
пуска: мы начали свой путь с 
оружием в руках, отстаивая сво
боду и независимость нашей Ро
дины. У каждого из оставшихся 
в живых сложилась по-своему, 
судьба, и я от души благодарен, 
что вся моя деятельность проте
кает в области гидроэнергетики и 
гидротехнического строительства. 

Ногда мы 8 1941 году конча
ли институт, установленная мощ
ность, на гидроэлектростанциях в 
стране составляла всего около 1,5 
мли.нвт, а сегодня она превы
шает 40 нлн. квт. Сколько инте

ресных сооружении, гидроуэлое 
построено эа эти годы — это 
крупные гидроузлы на Волге, На
ме и Днепре, на реках Севера и 
Кавказа; это уникальные круп
нейшие в мире гидроэлектростан
ции в Сибири — на Ангаре — 
Иркутская, Братская, Усть-Илим
ская; На Енисее — Красноярская 
ГЗС, с ее уникальными гидроаг
регатами и судоподъемником; а 
Средней Азии заканчивается стро
ительство Токтогульской и Ну
рекской ГЭС; построены в усло
виях вечной мерзлоты Мамакан-
скзя и Вилюйская ГЗС. Каких 
только задз'̂  ни пришлось решать 
за зти годы, в каких только ис
следованиях ки пришлось участ
вовать! Все было — и радости 
удач и бессонные ночи в поисках 
решений сложных инженерных 
задач. 

Только за годы X пятилетни в 
соответствии с решениями ХХУ 
съезда КПСС должны быть вве
дены на гидроэлектростанциях 
страны мощности более 14 млн. 
кет; зто превышает в 1,5 раза 
ввод мощностей в истекшей IX 
пятилетке. Будет осуществлен 
пуск первых агрегатов на самой 
крупкой в мире Саяно-Шушенской 
ГЭС, Ингурской и Колымской ГЗС, 

развернутся строительство Богу
чанской, Рогунской, Курпсайской 
ГЭС и многих других объектов, 
будут вестись изыскания, проек
тирование и научные исследова
ния для Средне-Енисейской и 
Осиновской ГЗС на р. Енисее, Бу-
рейской и других гидроэлектро
станций в районе БАМа. 

Каждая из названных ГЗС —• 
зто комплекс сложных сооруже
ний, в ноторый должен быть 
вложен труд гидротехников-изы
скателей, проектировщиков, уче
ных, строителей и специалистов, 
производящих оборудования. Соз
дание каждого гидроузла — зто 
не только сбереженная вода и де
шевая злентрознергия, ко и ос
воение новых отдаленных райо
нов, создание необходимых усло
вий для жиэни людей. 

И это только одна X пятилет
ка. А впереди еще более гранди
озные задачи, еще больший труд. 
И все это делается во имя чело
века, во имя расцвета нашей Ро
дины. 

М. СКЛАДНЕВ, 
директор ВНИИГ им. Б, Е. Ве-
локеева, заслуженный деятель 
науни и техники РСФСР 

рвя ттт 

МЫ-С ГНДРОФАКА 
Все воспитанники ЛПИ пмеют 

хорошую теоретическую подготов
ку, прочпые професгпональпые 
знания и. навыки в просктпрова-
нип п строительстве раз.тичных 
инженерных сооружений. Многие 
воспитанники Гидротехнического 
факультета ЛПИ за свою пнжс-
керную деятельйостсь иаграждс-
ны орденами и медалями Совет
ского Союза. 

В июне этого года студенты, 
окончившие в 1941 году гидро
технический факультет, отмеча
ют свой 35-летний юбилей сво
ей пнженерной и научной дея
тельности. 

Кто же сейчас они —- выпуск-
пики ГТФ ЛПИ 1941 года. 

М. Ф. Складнев — директор 
ВНЙИГ. В. И. Медейко — глав
ный «н^кснер. «Метропроекта», 
В. Н. Поспелов — доцеит МИСИ 
и т. д.. 

Своими большими успехамп, 
знаниями, получепнымп в стенах 
пнетптута политехники обязаны 
своим незаоьшаемьш учителям и 
воспитателям —- академикам Б. Г.' 
Галеркпну и Н. Н. Павловскому. 
профессорам В. С. Баумгарту, 
А. А. Морозову, И. И. Леви, 

М. Д. Чертоусову, П. Д Глебоиу 
и многим другим профессорам, 
доиеитам и проподаиателям. 

Фунламептальпыо знания, по
лученные на Факультете по ос
новным. ПР0фПЛНРУ№!1П!М ДИСЦИП-
.'гинам и наряду с зтим П!Ирокий 
круго:5ор по сопряженным от
раслям, позволили воспитанникач 
гидротехнического факультета 
спецнализиропаться п успешно 
работать в различных отраслях 
строительного искусства: строи
тельстве гидро:1нергетических п 
гидротехнических сооружений, 
гидросплавового оборудования, 
гражданском и промын1лениом 
строительстве, метростроении, 
водном хозяйстве, мелиорацпп и 
других. Прп этом нх успешная 
деятельность отмечена в области 
научных всследованпй, проекти
ровании, строптельстве и эксплу
атации сложнейших сооружений. 

Окончание пиститута нашим 
ВЫПУС1Г0М совпало с суровыми 
днямп начала Великой Отечест
венйой войны, первые выпускни
ки защищали дпплочиые проек
ты. 23 июня 1941 гола, после 
первой тревожной иочи в период 
начавшейся мобилизация на 

фронт и строительства оборони
тельных рубезсей. 

Ленинград готовился к оборо
не. Наши выпускники сразу пос
ле защиты направлялись в воен
коматы, на строительство оооро-
]пгтельных .типий, в распоряже
ние специальных оргапнзапий. 

Очепь немногим выпускникам 
пришлось использовать получен
ные знания по специальности в 
зтп годы: некоторые получили в 
годы войны новую, военную спе
циальность, многпе не вернулись 
с поле{{ сражений. 

Мы, оставшиеся в живых, 
склоняем головы и будем вечно 
чтить память поги!)Шйх това
рищей и угаедн1нх от нас воспи
тателей и учителей. Лучшей па
мятью о них станут наши дела, 
которые мы и впредь будем вы
полнять, отдавая свои знания 
пакоплсный опыт и силы. 

Сегодня за плечами \'же 35 лет 
инженерной и научной деятель-
ппгти, по мы полны сил и лссла-
НПЙ т р у д и т ь с я СПГС Л1'1Т1ИР. 

Г. ГАНГАРДТ, 
заи. главного инжвнеча, 

заи. начал^-чика НИСа 
Гидропроекта 

ОЧЕНЬ 
Р А Д 

НАШЕЙ 
ВСТРЕЧЕ 

Когда в 1933 году я окончип 
техникум и приобрел специаль
ность гидротехника, мне показа
лось, что я все знаю. Но рабо
та на производстве и в проектном 
отделе быстро развеяла это за
блуждение. Сразу вьшеились 
пробелы в моих знаниях. Поэто
му после трех лет работы ка од
ной иэ мелиоративных систем я 
решил продолжить свое образо
вание и поступить 8 институт. 

В ЛПИ им. М. И. Калинина 

уделялось серьезное внимание 

подготовке студентоа. Большую 

пользу мне принесло изучение 

на ГТФ деревянных конструкции 

и гидравлики, что особенно мне 

пригодилось в период спун^бы в 

Советской Армии ( 1 9 4 1 — 4 6 гг.) 

при проектировании и строитель

стве мостов и оборонительных со

оружений. 

С глубокой признательностью и 
уважением вспоминаю моего ру-
иоводителя профессора Петра 
Дмитриевича Глебова. Он привлек 
меня к исследовательской рабо
те еще студентом и своими сове
тами, указаниями и яичным 
примером он привил мне любовь 
к научному труду, иоторому я 
посвятил всю свою дальнейшую 
жизнь. 

После демобилизации из Со-

ветсной Армии я был принят на 

работу в лабораторию гидроизо

ляции ВНИИГ, руководителем ко

торой был профессор П. Д. Гле

бов. Мне было поручено зани

маться проблемой, связанной е 

исследованием гидроизоляцион

ных и антикоррозийных материа

лов и применением их для уст

ройства водонепроницаемых П№ 

крытий и защиты от мороза и 

других вредных воздействий. 

За время работы в ВНИИГ уча

ствовал в научно-исследователь

ских работах, предназначенных 

для строительства многих гидро

узлов (Волжская ГЭС им. В. И. 

Ленина, Братская, Красноярская 

ГЗС и другие), опубликовал око

ло 40 печатных работ и защитил 

диссертацию на ученую степень 

кандидата технических наук. 

Выполнение этих работ было 

в значительной степени обеспече

но хорошей подготовной на фа-

нультуре, и я с большой благо

дарностью всегда вспоминаю 

профессорско - преподаватель

ский состав гидрофана ЛПИ, уде

лявший столько труда и внима

ния в освоении нами теоретиче

ских и прзнтичесних знаний в 

области гидротехнического стро

ительства. 

И. ПОКРОВСКИЙ, 
и. т. н., ст. научный 

сотрудник 



ПОЛИТЕХНИК 

Студенты факультета 
и наука 

В настоящее время на терри
тории нашей страпы большого 
размаха достигло строптельстве 
автомобильных и железных дорог. 
Наиболее крупной стройкой в на
ши дни является строительство 
Байкало-Амурской магистрали, 
которая позволит решить задачу 
дальнейшего освоения Сибири и 
Дальнего Востока. Но БАМ — это 
1ге только стройка, но и наука 
о БАМе. 

Исследовательскими работами, 
связанные! с БА.Мом, занимается 
целый ряд научно-исследователь
ских и проектных организаций 
.страны, которые разрабатывают 
йовую технологию внедрения стро

ительных и изыскательских ра
бот, новые типы сооружений. 

На гидротехническом факуль
тете пашего института вопросом 
БАМа занимаются кафедры инже
нерной гидрологии и гидротехни
ческих сооружений. Зти кафед
ры проводят совместную работу, 
которая направлена на изучение 
устойчивости инженерных соору-
:кепий. Эти кафедры таклсе ведут 
работы, связанные с исследова
нием русловых процессов рек. 

В работе по кафедре участвует 
целый ряд студептов, которые 
оказывают посильный вклад в 
проведение научно-исследователь
ских работ, В. Белослудцев и 
В. Нестеренко из группы 311/1, 
принимали участие в создании 
воздушной модели участка реки 
Нгокжа. а студенты 411/2 груп
пы Л. Никонов и В. Окатов прп-

ФАКУЛЬТеТСКАЯ СТРАНИЧКА 

нимали участие в строительстве 
гидравлической модели. Зти ра
боты пмеют реальное значение. 
Научным руководителем этих ра
бот является заведующий кафед
рой профессор М. А. Михалев. 

Студентки группы 311/1, 
Т. Мамедова и Л. Дорофеева за
нимались работой, связанной с 
изучением устойчивости откосов 
железнодорожных насыпей. Эта 
работа проходит под руководст
вом ассистента В. Н. Бухарцева. 
Студенты группы 311 В. Несте
ренко и В. Белослудцев прини
мают активное участпе в прове
денин опытов в лабораториях 
кафедры ГТС. 

Сотрудники кафедры ГТС и ии-
жепергюй гидрологии довольны 

•работой ребят. 

И. ЖЕБРОВСКИЙ, 
ответственный за СНО ГТФ 

чпен совета СНО ГТФ, 
студент 311/2 группы 

НАШИ ВЬЕТНАМСКИЕ ДРУЗЬЯ 
Одна из главных задач каждо

го комсомольца — это крепить 
внтернацнональнуто друлсбу, пай
ти общедоступный язык, с моло
дежью земли. 

Мы должны гордиться тем, что 
можем здесь, у себя в. группе, 
воспитывать новых людей социа
лизма — вьетнамских студентов, 
нри этом получая немало иового, 
полезного от них. 

У нас в 313/2 группе гидро
технического факультета учатся 
3 вьетнамских товарища: Нгуень 
Ваи Шапг, Ле Мань и До чи 
Конг. 

Расскажу коротко о их жизнн 
в группе и в студенческом обще-
жи'ига (II корпус). 

Во-первых, это отличная, по
казательная учеба. В зачетке 
Конга п Шанга только «отлич-
но»; Тиен учится на «хорошо» и 
«отлично». 

Во-вторых, несмотря на то, 
что учеба отнимает бо,льшую 
часть временп {ведь ребята и пи

шут и читают н& на родном язы
ке), они успевают помогать нам 
в работе комсомольской группы 
и общелсития. Тиен яв.ляется за
местителем по интернациональной 
работе в студсовете и председа
телем «Вьетнамского землячест
ва» II корпуса. 

Политические плакаты Шанга 
на конкурсе, посвященном «Меж
дународной солидарности с Чи
ли», получили первое место па 
факультете. 

Ребята всегда присутствуют на 
комсомольских собраниях груп
пы. В первый год знакомства (на 
I курсе) Тпен выступал на со
браниях группы с рассказом о 
родине — Вьетнаме. Сейчас ои 
готовит доклад на тему «Энерге
тика Вьетнама». 

Прошлым летом Шапг со сту
дентами нашей группы и курса 
неплохо потрудился в интерна-
цаональиом С€0 «Мополит-75» и 
сейчас с гордостью носит курт
ку с эмблемами отряда. 

18 апреля ребята-вьетнамцы 
приняли участие в воскреснике, 
посБЯ1ценнои 106-й годовщине 
со дия рождения В. И. Ленина. 

Часто бывает так, что с ино
странными студенталга держатся 
осторожно, не считают их сов
сем своими. Наши ребята 
отличные товарищи, с ними 
пошутить можно, и поговорить 
серьезно за чашкой чая в обще
житии. Мы никогда не откажем 
им в помощи и твердо знаем, что 
они всегда объяснят неясный во
прос. 

Хочется, чтобы студенческие 
годы остались надолго в памяти 
каждого студента; и в минуты 
радости после окончания ипсти
тута чувствовать, что где-то да
леко во Вьетнаме у тебя есть 
настоящие друзья.' 

И. САЛАХАТДИНОВА, 
секретарь первичной 

комсомольской 
организации группы 313/2 

((Монолит» не 
даст трещин 

Студенты нашего факультета 
готовятся ударно провести третий 
трудовой семестр. Наш отряд 
«Мо!!ол1!т-7С» выезжает в Став
ропольский край, в ауд Архыз, 
где согласно договору с прини-
маюя^ей организацией НМК-59 
Главкавмипкурортстроя в и ю л е -
августе будет производиться гтро-
ительс'гпо ответственного объек
та. 

Первый месяц пребывания на 
месте дислокации в нашем отря
де будет работать группа венгер
ских ст1'дентов, в августе — сту

денты из Чехословакии. 
Все бойцы ССО прошли обуче

ние по специальностям каменщи
ков, бетонщиков, стропалей, опе
раторов РБУ, успешно сдали вк
замен по техпш:е безопасное™. 

Отрядам был проведеи ряд суб
ботников и воскресников. Настро
ение у ребят боевое. Я уверен, 
что все мы справимся со всеми 
трудностями 'и иаш труд будет 
достойным вкладом в выполнение 
решений ХХУ съезда КПСС. 

Ю. МИИНОНЕН, командир ССО 
«Монолит - 76» 

НАЧАЛО БЫЛО УСПЕШНЫМ 
В разгаре летняя сессия. Как же подсшли к 

ней ребята кашей группы? Половина группы 
сдала все зачеты еще до начала зачетной недг-
пи. Вообще почти все подошли и экзаменам 
ровно, без срывов. Конечно, сказалась и актив
ная помощь товарищей. Ведь почти в каждой 
группе есть слабые и отстающие студенты. Есть 
они и у нас, но мы считаем своим долгом помо
гать тем, кто еще не сдал иурсовое задание, или 
не успел начертить чертеж. 

Хотелось бы привести в пример Нину Костро-
мину. Это очень отзывчивый товарищ. Нина сда
ла все зачеты еще за 3 дня до зачетнпй недели 
и, готовясь к досрочной сдаче зкзаменэ, все же 
успела помочь многим ребятам по другим пред
метам. К числу таких замечательных ребят от
носится и Л. Ушаков, А. Павлов, А. Итин, 
И. Лазарев и другие, которые сдали в зачетную 
неделю по одному или по два экзамена досрочно. 

Как же группа сдает сессию? Заглянем на 
экзамен по гидравлике — первый экзамен, ко
торый вся группа сдает вместе. Это очень ин
тересный предмет, тем более серьезный, что 
практику по нему дает зам. декана Б. А, Депга-
чев. Как можно к нему плохо подготовитьсп? 

Вот что сказал сам Борис Ап-ксеевич: 
— Я доволен началом сессии. Ребята хорошо 

подготовились, не было «хвостов» г зачетами. 
На экзамен вышла вся группа. Из 23 человек 
19 сдали экзамен на 4 и 5. В це-шм группа 
дружная, сплоченная и я рад усгешноку началу. 

Т. МАМЕДОВА, студентка 311/1 группы 

ГРУППА НА 
ЭКЗАМЕНЕ 

Нашей группе, то есть 311/1. 
можно сказа'ть повезло, ведь сда
вать его будут только девять сту
дентов. Для остального больши;!-
ства ребят сессия уже закончи
лась сегодня. Просто многне сдали 
экзамены досрочно и причем толь
ко на «хорошо» и «отлично». Осо
бенно удачным был ответ Игоря 
Лазарева и Алика Итина. 

Последним экзаменом для этого 
большинства йыла политическа'-! 
экономия. Проводил и принимал 
его Герой Советского Союза, кан
дидат экономических 1!аук, доцент 
Владимир Митрофановнч Игнать
ев. 

— Группа прекрасно подготов
лена,—сказал он нашему коррес
понденту, члену молодежной ред
коллегии Е. Корниловой, — и я 
считаю это вполне закономерным, 
как итог отличных занятий и по-
сешаемости в течение всего учеб
ного года. В экзаменационной ве
домости этон группы нет этой «се
ренькой» тройки и я рад за ко :-
лектив. 

На днях группа уезжает на 
практику. Она проходит на Усть-
Илиме. Там мы намерены на деле 
закрепить свон знания. 

М. КРАЙН, 
инструктор бюро ВЛКСМ ГТФ 

ВЫМПЕЛ ГТФ 
Первенство института по футболу. Три года подряд коман

да гидротехников составляет должную конкуренцию признан
ным ведущим командам, таким, как ФЛ^етФ, ММФ, ФМФ. 
Имея небольшое ччсло ребят, выступающих в сборной инсти
тута, команда смогла добиться больших успехов. Основной 
чертой команды является волевой настрой, желание играть н 
большая работоспособность. В прошлом году команда заняла 
третье место. Сейчас ребята обеспечили себе третье место, и 
продолжают вести борьбу за первое место. Результаты про
шедших игр говорят о возросшем классе команды: ГТФ — 
РФФ _ 3:0, ГТФ ~ ФМФ — 5:0, ГТФ — ЭлМФ — 2:0, 
Особенно хочется отметить Сергея Краснова, Сергея Мащева, 
Гену Сидоренко. Базой этих выступлений является развитие 
внутрифакультетского спорта. Возросший интерес ребят к 
футболу, хоккею, теннису, обеспечивает массовость проводи
мых соревнований. 

Можно отметить розыгрыш кубка по футболу н соревнова
ния по хоккею с шайбой ка П1 курсе. Болельщиков, пришед
ших на стадион, было больше, чем подчас на играх сборной 
ЛПИ, Соревнования были хорошо организованы. Например, 
на каждую игру судья назначался решением спортсовета. 

Гидротехники приняли активное участие в сдаче нормати
вов ГТО. Хочется, чтобы молодое поколение гидротехников 
еш.е выше подняло спортивный вымпел ГТФ, 

С. СТЕПАНОВ, 
председатель спортсовета 



ПОЛИТРКПИК 

Правление ос)Н1сст1!а «Зна
ние»'Л ПИ ЛОДВС.'!:! итоги СМО'1-
ра-конкурса на лучнЕую тюста-
нокку лекинонной пропаганд!,! 
в честь ХХУ сьезда КПСС, 
Псрпос мес 10 заняли 0|)ган1Ъ' 
заиин КОН и РФФ, вюрое — 
ММФ и • У.]МФ, третье — 
ФМехФ, Эти организаний на
граждены Г11амотами Прав.!1е-
ния. 

Ниже публикуются материа
лы, рассказывающие о работе 
общества «Знание» института. 

ДЕЛО 

У с п е X 
механиков 

Второе место по институту п 
предсъездовском конкурсе — зас
луженный успех коллектииа фа
культетской организации общест
ва «Знание», волглав;!яемого до
центом М. А. Шатсрииым при ак
тивной поддержке партбюро и 
бюро ВЛЕСМ. 

В работе общества принимаю! 
участие четвертая часть все.ч ра
ботников фа1сультета и дружная 
лекторская группа студеитов. 

Деятельность общества прохо
дит как в Ленииграде, так и дру
гих городах Советского Союза, а 
также за рубежом. 

Так ПЗ' 700 лекций и докла
дов, сделанных в 1975 г. свыше 
100 было проведено в 40 различ
ных городах Союза и 9 за рубе
жом. За минувший год было осу
ществлено 6 коллективных вы-

'ходов ученых на следующие прсд-
'приятня: Кировский, Ижорский и 
завод «Редуктор» ВИНИТИ. Кнеи-
ский дом техиики и.ТКБ Ссвасго-
ПОЛЯ. 

Организован^ п постоянно деП-
ртвовалп трп лектория на заводах 
станкостроительного объедине
ния пм. Я. М. 'Свердлова и произ
водственного объединения турби
ностроения -ЛМЗ. В настоящее 
время организуются лектории т 
Кировском заводе и ПТУ 10. 

Для ряда предприятий прово
дились тематические циклы лек
ции (5 циклов). Так на заводе 
«Полиграфмаш»—цикл «Гндраг.-
лпчёск-не системы автоматизации->. 
на "заводе НПП «Гпрнконд» — 
«Внедрение правки •алмазных кру
гов», в ЛДНТП—кРоботы»: на за
воде им. к. Маркса — «Дробле
ние стружки». 

Значительное внимание уделя-
(Ется идейно-воспитательной рабо
те особенпо в школах. ИТУ, тех
никумах, и совхозе «Ручьи», где 
к нашим лекторам, в основном 
студентам ле1.'торской группы, 
прочитавшим более 30 лекций, 
со стороны слушателей был про
явлен повышенный интерес. 

Большой популярностью поль
зуются лекцип наиболее актив
ных членов общества: профессо
ра Т. А. Лебедева, заслуженного 
деятеля науки и техники РСФСР. 
профессора 8. Г. Подпоркина,, до
цента А. П, Лтрощснко, доцента 
К, В. Шубникова и студеита 541 
группы Ю. В. Кротова, деятель
ность которы.ч премирована п от
мечена благодарностями. 

И. БЕРНАЦКИЙ, член бюро 
общества «Знание» ММФ, доцент 

см г. И. Славского и В. Г. Сидо- стоянно действующих лекториев в 
рова. они не обладали опытом олном объеднненни В. Н. 
орптизацнонной работы в обще- Верковскпй вместе с доцсптй.уг 

РЕШАЕТ 

АКТИВ 
В пердсъездовском смотре-

коикурсе первичных организаций 
общества «Знание» ЛПИ орга
низация.РФФ заняла I место, раз- тора в 
делив его с кафедрами обн1ест-
веииых наук. Одной нз главных 
причин успеха является создание 
иа факультете стабильного по со
ставу и постоянно действующего 
актива общества «Знание». Иы-
нептий состав бюро секции на
чал работать и яиваре 1975 г. В 
бюро, помимо председателя, вхо
дит по одному представителю 
|;аждой из восьми кафедр факуль
тета.. Члены бюро..— квалифи-
нпрованные специалисты и своей 
области —- кандидаты иаук, 
опытные лекторы.' Следует, прав
да, огиегнть, что за нсклгоченн-

стве. Первое полугодие нашей де
ятельности явилось временем на
копления такого опыта. 

Постоянной обязанностью каж
дого члена бюро является рабо
та в лекторском коллективе сво
ей кафедры.. Сюда относится во
влечение в работу и прием в 
члены о.бщества новых высоко
квалифицированных лекторов; 
составление планов и ежемесяч
ных отчетов о деятельности ка
федральной ячейки; 

соответствин 

И. Е. Сахаровым организова.'!» 
цикл лекций в 121 школе Кали
нинского района. 

Члены бюро отчитываются о 
своей делтельности и работе ру
ководимых ими кафедральных 
ячеек на ежемесячных заседани
ях бюро. На этнх заседаниях 
корректируются планы работы, 
происходит обмеп опытом, обсул;-
дастся тематика и осун1ествля-
ется подбор лекторов д.1я лек-

выбор лек- '.тор!1ев, циклов лекц1и'(,'' отдель-
с темой них выступлений. Следует отме-

лекции по запросам предприя-- тить, что пп оощему мнению 
тий, школ, лекториев , и органи- участников заседания, онп прохо-
зания его выступления. дят не формально, активно . и 

Кроме того, кажлый член бю--приносят большую пользу, 
ро о'1 нечаст за одно нз направ
лений организаний в исюм. Так., 
ианримср, доцент В, Г, Сидо
ров — организатор и р;'1а1нол11-
тель народного университета на
учно - технических знаний Кали
нинского района. Доцент Б. И. 
Каиданов — • ректор и декан 
факулыета городского кинолек
тория «Знание», Кандидат техни
ческих нау!,- В. П. Котлярои —• 
организатор и руководитель по-

Обращает на себя внимание, 
•ЧТО в 1970 году зиачительно 
а1;тнвнзироналась деятельность 
лекториев иа предприятиях. Так 
на одном из заводов прочитано з 
.этом году около 30 лекций. Боль'' 
вюе внимание в них уделяется 
разъяснению и пр/)паганде магс̂ -
риа.:|ов и решений ХУУ гъгмда 
КПСС. в. НАЙДАНОВ, 

председатель бюро общест
ва «Знание» РФФ. 
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Назрела «еобходим(,1пь менять 
стиль лекторской рабшы, перехо
дить от чтения лекций по отдель
ным, иногда случайным, заявкам 
п путевкам к плановой работе по 
ДО.ТГОСРОЧНЫМ программам. Суще
ствует несколько путей планиро
вания лекторской работ;.), Ире:кде 
всего зто оргапнзацн!! постоянно 
действующих лекторИ!!Ь, затем ре
гулярные коллективные выезды 
работников институт! на пред
ириятня и наконец учапие в пла
новых семинарах, конференциях, 
организованных совме.''111п с ПТО 
объединенными отраслевыми со
ветами и другими организациями. 

ЛЕКТОРСКОЙ 

РАБОТЕ-

П Л А Н 
прокатным производсгвом», «Пла
нирование ,экспермменга», инже
нера Ю. Л. Метса — «Оптимиза
ция режимов прокатки». 

посвятила этому событию спе
циальный номер, где приводилось 
краткое содержание выступлении. 
Фотографии докладчиков, отзывы 
слушателей. 

Трудно провести границу мсз,--
ду мероприятиями по линии об-
П(ества «Знание» и выступления
ми работников ннсти[\та но дру
гим организационным каналам. 
Наоборот, стоит привлекать раоог-
ников обн[ества «Знание» I; ор
ганизации различных научных 

Иа заволе «Электрик» регу,тяр- конференций, совещаний и встреч 

но проводятся никлы .чекцип ио 
определенной теме. П|)Имером мо-

Па физико - металлургическом жет быть цикл нз 12 лекции, про-
факультете проводится работа по читанных в 1975 го;1у доцентом 
всем направлениям. Создан но- К. Л, Кочергиным по коитакг-
столнно действующий, лектории 
на заводе «Красный Выборжец». 
Характерно, что работтЕки заво
да отдали предпочтение новым на-
нравлениям. которы^ы на фа
культете занимаются сравнитель
но молодые нренодавап'ли и на-

нои сварке. Предстоит шире раз
вивать подобного родл деятель
ность. 

Хороший отклик вызвал ко.я-
лектпвнын выезд работников фа
культета на Кировский завод. Бы
ли прочитаны доклады, проведе-

в отраслевых институтах, научно-
производственных объсдннониях.• 

Однако, на физико-металлурги
ческом факультете" еще не уста
новлены необходимые контакты 
общества «Знание» с научно-тех
ническими обществами, ие выра
ботаны совместные планы меро
приятий. Необходимо сс.адать еди
ный плановый, кон ^'ролируемый 
фронт лекторской работы. 

учные работники. Примером мо- иы беседы на самые различные 
гут быть доклады доцента Б. А. темы как в цехах, так и в ЦЗЛ. 
Лунева иа темы:. «Управление Заводская многотира;каая газета 
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А. БАЙМАКОВ. 
доцент ФМетФ 

ЧЕМПИОНЫ! 
На днях, на стадионе «Буре

вестник» состоялся чзмпионат по 
большому теннису среди вузов 
Ленинграда, 

После трудного полуфинально
го матча с теннисистами Лесо
технической академии, где исход 
девяти встреч решили последняя 
мужская парная игра (В. Кизе
веттер, В. Давиденко ьыиграли у 
С. Кожухаря, Е. Меле-ха со счетом 
6 : 2, 7 : 5), команда ЛПИ в ми
нувшее воскресенье встретилась 
с командой Технологичьсиого ин
ститута им. Ленсовета. 

Финальный матч оказался бо~ 
лее легким. Когда закончились 
одиночные встречи, стало ясно, 
что победа уже в руках политек-
ников. Счет был 5 : 1 . Тольно 8 
двух встречах шла ос'(рая борьба. 
Автор этих строк в трех партиях 
выиграла встречу ( 6 : 4 , 2 : 6 . 
6 : 2). Мастер спорта В. Кизевет
тер, 8 упорной бо̂ Б̂бе (3 : 6, 
Б: 4, 5 : 7 ) уступил хорошо иг
равшему С. Ильину. Следует от
метить, что каш лидер играл сра
зу после длительного победного 
полуфинального матча. Ветеран 
команды И. Рогов ьыиграл V 
опытного перворазрядника Б. Иль
ина ( 6 : 1 , 6 : 1 ) . в»1играли в 
двух партиях у своих соперников 
и другие члены сборной команды 
политехников И. Любор!, В. Да
виденко и С. Бардунов. 

После пятнадцатилетнего пере^ 
рыва первенство вузо? Ленингра* 
да вновь выиграл наш институт, -

А. ДОБРОВОЛЬСКАЯ, 
студентна И курса физико* 
механического факультета 

РАБОТАЕМ В ШКОЛАХ 
Я уже писал я «Политехни ке* 

о работе общества «Знание» ФМФ 
8 школах, подчеркивая значи
мость тех форм деятельности, ко
торые имсЕот более высокий КПД. 
Речь шла о лекциях по матема
тике и физике для учителей школ. 

ФМФ в текущем учебном году 
начал развертывать средн школь
ников еще и кружковую работу. 
Так на кафедре «Эксперимен
тальная . ядерная физика» для 
ученпков школ № 71 и 121 орга
низованы при кафедре по радио
технике (на базе кафедры), в ко
торых под руководством м. н. с. 
Н. Н. Леонова и С. С. КозловскоГчТ 
успешно работают еженедельно с 
сентября 1975 г. 60 учеников этих 
школ. Доцент кафедры «Аэроди
намика» О. Н. Бушмарин органи
зовал кружок по аэродинамике. 

На кафедре «Механика и про
цессы управления» организован 
кружок механики. 

Инженер кафедры «Экспери
ментальная ядерная физика» 
С. Н. Купцов проводит в школе 
71 с учениками !0-х классов 
цикл факультативных еженедель
ных занятий по физике атома и 
ядра, а аспирант этой же кафед
ры В. А. Харченко проводит в 
школе 105 такие же еженедель
ные занятия по механике с уче
никами 8-х классов, 

В этих новых формах работы 
нас особенно привлекает их сис
тематичность. ^ Они безусловно 
воздействуют на качество приема 
в институт. 

Ю. СЕРЕБРЕННИКОВ, 
председатель общества «Зна

ние» ФМФ, доцент. 
^««пнп111111111|1||и||||1Н11пмд||1||1я1и111111111111Н11и11111ни1т111111ва11111111Я1ввяа)11111Я11||||д»вв1|||||ва||. 

I ! 
" * ^ - > ^ ^ ' ' ^ - Л н - * ' 

Ордена Труаового 
Красного ;^намени 

пшография нм. Володарского 
Лениздта. Ленин! рад, 

Фон1анка, 67. 
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